


О «дорожных картах» и сиротах
Вчера губернатор Алексей Гордеев принял участие в видео-

конференции, которую проводил представитель Президента 
РФ в Центральном федеральном округе Александр Беглов. 
Руководители регионов, входящих в ЦФО, обсудили вопросы 
социально-экономического развития, связанные с реализа-
цией президентского послания Госдуме, его указов от 7 мая и  
28 декабря прошлого года. В нашей области уже разработаны 
«дорожные карты» по отраслям социальной сферы, направлен-
ные на повышение эффективности деятельности учреждений 
здравоохранения, образования, социального обслуживания 
населения. Также участники совещания затронули проблемы 
социального сиротства и его профилактики. Подробности в 
следующих номерах «Коммуны».  

 «Палатная» дружба с Болгарией
Президент Торгово-промышленной палаты Воронежской 

области  Юрий Гончаров побывал  в Болгарской торгово-
промышленной палате, где выступил с презентацией Воронеж-
ской области. Рассмотрены  возможности взаимовыгодного 
сотрудничества и  достигнута договоренность о  визите пред-
ставителей  ряда болгарских компаний в Воронеж на 18-ю меж-
региональную специализированную выставку «Агропром», 
которая состоится в мае  2013 года. Пресс-служба областной 
ТПП  сообщила, что основными направлениями дальнейшего 
взаимодействия двух Палат  рассматриваются два направле-
ния: агропромышленное и туристическое. 

Качество что надо!
Всероссийская организация качества поощрила лучших 

участников  движения «Покупайте российское!». Среди ди-
пломантов программы «Российское качество» –  воронежское 
ООО  «Ангстрем». А новыми лауреатами конкурса «Россий-
ский лидер качества» стали представители руководства Во-
ронежского механического завода – филиала ГКНПЦ имени 
М.В.Хруничева.

 Генерал пошёл под суд
Военным следственным управлением СКР  по Западному 

военному округу завершено расследование уголовного дела  
в отношении бывшего командира воронежской авиабазы 
«Балтимор»  генерал-майора ВВС Канамата Боташева. Как 
сочло следствие, именно его действия послужили причиной 
катастрофы реактивного истребителя Су-27 во время лётно-
тактических учений  в Прионежском районе Карелии 28 июня 
2012 года. При этом экипаж спасся, но государству причинён 
материальный ущерб на сумму свыше 100 миллионов рублей. 
Если суд признает вину генерала доказанной, ему грозит до 
десяти лет заключения и крупный иск со стороны военного 
ведомства, сообщает  деловое издание «Коммерсантъ».
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, местами небольшие осадки 
в виде мокрого снега и мороси; местами 
туман, слабый гололёд; ветер юго-восточный, 
умеренный; температура -1…+4.

15 марта по области – облачно с проясне-
ниями, ночью местами небольшие дожди, 
днём небольшие или умеренные дожди; ветер 
юго-восточный, ночью – слабый, днём – по-
рывистый; температура ночью 0…+5, днём 
+4…+9, при прояснениях местами до +13.

16 марта по области – облачно с проясне-
ниями, местами небольшие дожди; ветер 
ночью южный порывистый, днём – юго-
западный, умеренный; температура ночью 
и днём +4…+9.
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Неудовлетворительное состояние
В России ежегодный ущерб от ухудшения экологии до-

стигает шести процентов ВВП. Такую цифру привёл министр 
природных ресурсов и экологии страны Сергей Донской, 
сообщает РИА «Новости». Он отметил, что до сих пор одна 
треть россиян проживает в условиях, отличающихся неблаго-
получным состоянием окружающей среды. Ещё 15 процентов 
территории страны, где живут около 60 процентов населения, 
характеризуются неудовлетворительным качеством окружаю-
щей среды. Кроме того, в результате хозяйственной деятель-
ности с советских времён накоплено более 31 миллиарда тонн 
отходов.

Северная Корея вышла из соглашения
КНДР вышла из соглашения о перемирии, заключённого 

с Южной Кореей 60 лет назад. По мнению руководства, со-
глашение «утратило силу». Об этом заявил представитель 
министерства народных вооружённых сил Государственного 
комитета обороны страны. По его словам, КНДР «считает себя 
свободной от обязательств, связанных с этим соглашением». 
Он отметил, что республика намерена по-прежнему прово-
дить политику «сонгун» (военно-ориентированную политику 
руководства КНДР) и укреплять национальные силы ядерного 
сдерживания, сообщает ИТАР-ТАСС.
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Борис орлоВ 

Фото михаила ВязоВого
Ладно ещё, если легковые, 

идущие в одном направлении. 
Вмятины на кузове, конечно, 
могут быть обеспечены, но 
тут сами водители виноваты. 
А если огромная фура на-
чинает не только из стороны 
в сторону елозить, но и на 
встречную полосу вылетает?! 
Или тяжелогружёный транс-
порт на крутом косогоре не 
может остановиться? 

Вот и этот грузовик с при-
цепом, доверху наполненный 
силикатным кирпичом, не 
смог вчера затормозить на 
спуске к нижнедевицкому 
селу Вязноватовка. Кабину 
грузовика повело в сторону, 
он подставил свой бок прице-
пу, который буквально вмял 

его в обочину и перевернулся. 
Когда редакционная «Волга» 
остановилась на месте про-
исшествия,  водителя уже 
увезли в больницу. Дай Бог, 
чтобы всё обошлось. Стоишь 
и думаешь, к чему приводит 
неосторожность на дорогах. 
Мгновение – и уже ничего 
невозможно исправить!

С каждым годом растёт 
число ДТП на дорогах об-
ласти. В прошлом году их 
совершено 3920, причем 40 
процентов из них «соверше-
но по вине водителей из-за 
несоответствия выбранной 
ими скорости конкретным 
условиям движения». Без 
малого 600 ДТП допущено 
водителями со стажем управ-
ления менее трёх лет. Это 
данные областной Госавто-
инспекции. 

Крепче за баранку 
держись, шофёр! 
Слова этой старой песни вспоминаются, когда ви-
дишь, как ранним утром на скользком мартовском 
шоссе автомобили бросает из стороны в сторону. 

Виктор ШеВЧенКо 

Алексей Гордеев поручил  руководителю пред-
ставительства области при федеральных органах 
государственной власти РФ Елене Фаддеевой  про-
работать вопрос о подписании соглашения между 
Воронежской областью и Минэкономразвития 
РФ по взаимодействию во внешнеэкономической 
сфере.

Член Совета Федерации Геннадий Макин до-
ложил губернатору о своей работе с Минэконом-
развития РФ и Минспорта РФ по выполнению  
поручений главы региона, которые касались  раз-
вития материально-технической базы ВГАУ и 
строительства Дворца водных видов спорта Дми-
трия Саутина.

На встрече Алексея Гордеева и  председателя  
облдумы Владимира Ключникова шёл разговор о 
том, что необходимо принять ряд региональных 
законопроектов, направленных на успешную реа-
лизацию в Воронежской области Указа Президента 
РФ №1688, касающегося поддержки детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей.

О взаимодействии органов федеральной, ре-
гиональной и муниципальной власти, а также о 
межбюджетных отношениях речь шла на встрече 
губернатора с главами ряда сельских райадмини-
страций. В числе других было рассмотрена проблема 
развития пассажирского транспорта в регионе. «Мы 
начинаем реализацию новой концепции, - сказал 
Алексей Гордеев. – Нужно сделать так, чтобы в об-
ласти было 5-7 крупных компаний, которые могли 
бы между собой конкурировать. В такой системе 
будут инвесторы, операторы, которые бы могли раз-
виваться, мы бы видели новые автобусы».

Руководитель департамента имущественных 
и земельных отношений Максим Увайдов  про-
информировал  губернатора  о ситуации с ОАО 
«Бутурлиновский ЛВЗ». «Ликёро-водочный завод 
начнёт работать в штатном режиме в самое ближай-
шее время», - сказал он.  Алексей Гордеев одобрил 
проделанную работу.

Вопросы, связанные с реализацией федерального 
проекта по модернизации региональных систем 
общего образования и регионального проекта по 
поддержке местных инициатив, рассмотрены на 
встрече с руководителем департамента образования, 
науки и молодёжной политики Олегом Мосоловым. 
Губернатор назвал вовлечение гражданского со-
общества в улучшение образовательного процесса 
важным и полезным делом.

В интересах  
региона
позиция
У воронежской области большой потен-
циал и он должен быть реализован. Таков 
лейтмотив рабочих встреч губернатора 
воронежской области,  которые состоялись 
на этой неделе.

николай СтарЫХ

В прошлом году российский 
малый бизнес делал отчисления 
в сумме, которая незначительно 
превышала 17 тысяч рублей, а 
с 1 января 2013-го обязатель-
ные платежи составляют 35,6 
тысячи. 

Эта мера, считают в регио-
нальном отделении всероссий-
ской общественной организации 
«ОПОРА России», ударила по 
тем предпринимателям, чей го-
довой доход не превышает 150 
- 200 тысяч рублей в год, то есть 
по начинающим бизнесменам, 
владельцам торговых палаток 
и киосков. Последние, к слову, 
пострадали также от запрета на 
продажу пива, у них снизилась 
даже реализация сопутствую-
щих товаров - чипсов, солёных 
орешков и прочего. 

Одно из отличий Вороне-
жа от многих других регионов 
Центрального федерального 
округа, в котором сокращение 
числа индивидуальных пред-
принимателей составило всего 
лишь 3,86 процента, - наличие 
большого числа «частных из-
возчиков» - таксистов. Многие 
из них свернули свой бизнес и 
ушли в тень не по причине бед-
ности, а из принципа - дескать, 
«мало вам семнадцати тысяч, так 
вообще ничего не получите!»

Управление ФНС по Воро-
нежской области проинформи-
ровало о  создавшейся ситуации 
правительство Воронежской 
области в расчёте на то, что со 

стороны властей и правоохрани-
тельных органов будет активи-
зирована работа по пресечению 
тенего бизнеса. 

 Однако для российского 
бизнеса, особенно в отношении 
начинающих предпринимателей, 
нужны не только репрессивные, 
но и стимулирующие меры эко-
номического характера.

Смею предположить, что 
рекомендации именно такого 
плана, а заодно и упреки в без-
действии получат власти всех 
уровней в ответ на акцию обще-
ственной организации малого 
и среднего бизнеса «ОПОРА 
России» по сбору 100 тысяч 
подписей в адрес Президента, 
Правительства и Федерального 
Собрания РФ с целью пере-
смотра размера платежей для 
индивидуальных предприни-
мателей. 

В общем, властям субъек-
тов Федерации с их много-
численными департаментами, 
управлениями, комиссиями, 
Советами, бизнес-омбудсменами 
самое время начать «работу над 
ошибками». А то ведь потери от 
повышения налоговых ставок в 
целом по РФ до февраля соста-
вили 3,5 миллиарда рублей, а по 
Воронежской области - около 40 
миллионов.

В свете приведённых цифр 
сложно утверждать, что власти 
Воронежа приняли исчерпы-
вающие меры по недопущению 
сокращения числа предприни-
мателей на Центральном рынке. 
В прошлом году те провели три 

митинга, шесть пикетов и один 
... массовый молебен за здравие 
Президента и губернатора - 
лишь бы только реконструкция 
ЦР шла поэтапно, а не с едино-
моментной ликвидацией сотен и 
сотен доходных рабочих мест на 
долгие 19 месяцев. Но, увы... 

После вмешательства губер-
натора, вызванного январской 
голодовкой пяти предприни-
мательниц, закрытие рынка 
было отодвинуто на 11 марта. С  
1 апреля часть торговцев будет 
работать в арендуемом у  ка-
зино «Фламинго» помещении, 
но торговцы недовольны трёх-
недельным вынужденным от-
пуском, а часть из них до сих пор 
не хочет уходить с Центрального 
рынка – в канун 8 Марта семь 
женщин объявили голодовку, их 
поддерживают почти две сотни 
«индивидуалов».

Много претензий к властям 
Воронежа у областной обще-
ственной организации «Объеди-
нение предпринимателей». В 
частности, массовые акции и об-
ращения в самые разные инстан-
ции вызвало решение гордумы 
№790 от 25.04.2012 года, которое 
якобы лоббирует интересы круп-
ных торговых предприятий и 
уничтожает малый бизнес – мол, 
в соответствии с ним многие 

киоски и павильоны, не отвечаю-
щие определенным стандартам, 
демонтированы, а места их раз-
мещения выставлены на торги 
по стоимости, которая прежним 
хозяевам торговых точек не по 
средствам. Уже состоявшиеся 
предприниматели вынуждены 
уходить в наёмные работники, 
а то и пополнять ряды безра-
ботных, становясь обузой для 
бюджета. 

Между прочим, по данным 
«ОПОРЫ России», с 1 января 
2013 года 50 процентов россий-
ских предпринимателей стали 
сокращать персонал. 

- 19 февраля мы написали 
письмо в региональное отде-
ление «руководящей и направ-
ляющей» партии  - с просьбой 
дать политическую оценку за-
конодательной деятельности 
депутатов-однопартийцев из 
Воронежской гордумы в связи с 
принятием решения №790, - го-
ворит  председатель «Объедине-
ния предпринимателей» Татьяна 
Гончарова. - Но, похоже, желае-
мой реакции нам не дождаться. 
И какому нам богу молиться? 
Может, тоже надо молебен за 
здравие кого повыше заказать?

Что ж, к молебнам теперь и 
коммунисты терпимо относятся. 
А что толку?..

«И какому нам богу  
молиться?»
проблемы малого бизнеса | С конца прошлого года индивидуальных  
предпринимателей в Российской Федерации стало меньше на пять процентов,  
а в Воронежской области – на десять. Почему?
Основная причина того, что в целом по стране числен-
ность иП сократилась за последние три месяца почти на 
300 тысяч, а нашем регионе – более чем на 4 тысячи, - это 
увеличение в два раза страховых взносов. Но у нас есть 
ещё и своя бизнес-специфика, есть и серьёзные претензии 
предпринимателей к местным властям. 

КСтати
По данным Фонда общественного мнения, сегодня 68 процентов 
россиян положительно относятся к предпринимателям. летом 2010 
года таких было на 10 процентов меньше. Это, конечно же, позитив-
ная тенденция. 
А вот как положительное отношение к предпринимателям выглядит 
в марте 2013 года  по  категориям участников социологического ис-
следования:
 молодёжь до 21 года – 82%;  люди до 30 лет – 80%; люди 31- 45 
лет – 74%; люди с высшим образованием – 82%; жители городов-
миллионников – 73%; люди с доходом свыше 20000 рублей  - 76%; 
население в целом, как уже сказано, - 68%.

Валерий КаЗаноВ

- Те, кто придут работать после 
нас, начнут не c нуля, - заявил Сергей 
Колиух. - Воронеж будет двигаться 
по пути превращения в современный 
мегаполис, сохраняя историческое 
лицо города, традиции. Хочу по-

благодарить коллег за труд, депу-
татский корпус и избирателей – за 
совместную работу на благо города. 
Я родился в Воронеже, здесь вырос 
и счёл за честь, что жители избрали 
меня главой. Работал честно, могу от-
крыто смотреть всем жителям в глаза. 
Главной своей заслугой я считаю то, 

что изменилось отношение к власти. 
Я принял решение, что не буду уча-
ствовать в избирательной кампании 
и не вижу смысла оставаться на посту. 
Есть достойные люди, которые завтра 
начнут работать, которые имеют вы-
сокий профессиональный уровень, а 
жители изберут кого-то из них мэром 
города.

Депутаты гордумы приняли от-
ставку Сергея Колиуха большин-
ством голосов. На удивление, даже 
его традиционные оппоненты в 
гордуме  воздержались от критики. А 
депутат Фёдор Ковалёв, приготовив-
ший пять вопросов к мэру, не стал их 
озвучивать, а просто сказал Сергею 
Колиуху спасибо. Председатель го-
родской думы Владимир Ходырев, 

тепло поблагодарив главу города за 
плодотворную работу,  вручил ему  
цветы и памятный адрес.

До проведения выборов испол-
нять обязанности градоначальника 
будет первый заместитель главы 
по стратегическому планированию, 
экономике и финансам Геннадий 
Чернушкин. Напомним, городская 
дума утвердила его  в этой долж-
ности 20 февраля.  

- Настроение рабочее, боевое. 
Революции мы делать не будем, тот 
позитив, который начат, будем про-
должать, а там, где темпы были, на 
мой взгляд, недостаточными, будем 

их наращивать, - отметил Геннадий 
Чернушкин, отвечая на вопрос пред-
ставителей СМИ. - Моё мнение как 
жителя города Воронежа - проблем 
ещё немало, хотя и сделано доста-
точно много. Я хорошо помню свою 
работу в муниципальном совете в 
созыве 1997-2001 года, но сейчас 
другая страна, другой  город, и лю-
дям всегда свойственно стремление 
жить ещё лучше.  Поэтому есть над 
чем работать.

На вопрос о том, будет ли  Генна-
дий Чернушкин баллотироваться в 
мэры, он ответил, что говорить об 
этом пока рано.

Пост сдан. Город живёт
Событие | Прогнозируемая  развязка наступила: мэр Воронежа Сергей Колиух ушёл в отставку

вчера состоялось сорок седьмое заседание городской думы. 
Основной вопрос – отчёт мэра о деятельности городской ад-
министрации за 2012 год. Однако глава города Сергей Колиух, 
выйдя к трибуне, заявил, что осветит работу  не за год, а за весь 
срок правления – пять лет. Как известно,  срок полномочий мэра 
истёк 11 марта, однако до момента выборов, которые пройдут 
осенью этого года, он мог оставаться во главе областного центра. 
Но глава города,  представив депутатам отчёт о проделанной 
работе, в заключение объявил о том, что покидает свой пост. 

Геннадию Чернушкину теперь придётся привыкать к подобному натиску журна-
листов. И горожан.

Владимир Ходырев и Сергей Колиух: прощальные улыбки.
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Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 14 по 20 марта: 
18, понедельник (пик с 5 до 8 часов);
19, вторник (пик с 19 до 24 часов).

татьяна дуБКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.
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пОлитичесКий дНевНиК Динамика – положительная
Мегаполис | Вчера на заседании Воронежской городской думы глава городского округа город Воронеж  
Сергей Колиух выступил с отчётом о проделанной работе за пять лет

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Главной международной новостью минувшей недели стала 
кончина (во всяком случае, по официальным данным) президента 
Венесуэлы, яркого и эксцентричного политика Уго Чавеса. Из-
вестия о серьёзных проблемах со здоровьем поступали и раньше, 
однако политическое руководство государства всеми силами 
поддерживало версию о том, что непобедимый команданте так 
же героически справляется со своими недугами, как и с много-
численными врагами внутри и вне страны. Однако к началу 
марта стало ясно, что скрывать положение дел становится невоз-
можным, особенно после того, как один из латиноамериканских 
послов проговорился о том, что мозг Чавеса отключён от аппарата 
искусственного поддержания жизнедеятельности. Кубинские 
врачи, немало постаравшиеся в оказании помощи больному 
венесуэльскому президенту – только операций по удалению зло-
качественной опухоли в кубинском госпитале было сделано три 
за последние полтора года – на этот раз оказались бессильными. 
Венесуэла, как и весь латиноамериканский мир, погрузилась в 
глубокий траур. 

Уго Чавес, при всех экстравагантных проявлениях своего 
бурного темперамента, был ярким и влиятельным политическим 
лидером, признаваемым не только в своей стране, но и в мировом 
масштабе. Путь его к власти трудно назвать безукоризненным с 
точки зрения следования нормам законности и демократическим 
процедурам. В политической биографии команданте значится 
попытка осуществления государственного переворота (правда, 
неудачная), публичное раскаяние и призыв к сторонникам сло-
жить оружие, двухгодичное пребывание в тюрьме Каракаса и 
только потом долгий и удивительно успешный легальный путь в 
большую политику. Главной идеей Чавеса было обретение реаль-
ной государственной независимости, особенно в экономической 
сфере, яркой особенностью которой является нефтедобывающая 
промышленность: страна является первой в мире по разведанным 
запасам «чёрного золота». Политика Чавеса заключалась в том, 
чтобы национализировать нефтедобывающие компании, а дохо-
ды, поступающие в бюджет от продажи нефти, перераспределить 
в пользу беднейших слоёв населения. И эта задача была успешно 
решена: страна, половина населения которой была нищей, в 
исторически короткие сроки смогла сократить это число до одной 
трети. Не остались без внимания и другие социальные проекты. 
При помощи братской Кубы, с лидером которой Фиделем Кастро 
венесуэльский президент поддерживал самые тесные дружеские 
отношения, удалось решить такие застарелые социальные про-
блемы, как улучшение состояния здравоохранения, качества 
медицинских услуг населению. Беднейшим слоям, безусловно, 
импонировала такая социальная политика, хотя и популизма в 
ней было предостаточно. В частности, осуществляя политический 
курс, названный им «боливарианской революцией» как про-
должения политики национального героя Латинской Америки 
Симона Боливара, Чавес способствовал не только преодолению 
нищеты, но и формированию влиятельного слоя так называемой 
«боливарианской буржуазии» - некоего подобия российских 
олигархов. Однако это не лишило его народной поддержки, по-
скольку плоды его экономических и социальных реформ в той 
или иной степени вкусили все слои населения. К слову сказать, 
и на выборах, которые регулярно проводил Чавес, подсчёт голо-
сов осуществлялся честно, хотя условия ведения избирательной  
кампании были неравными, а на стороне больного команданте на 
последних выборах было массовое сочувствие населения. 

К сказанному следует добавить ещё один аспект деятельности 
Чавеса, а именно – его активные усилия по формированию ла-
тиноамериканской солидарности и противодействие давлению 
США в различных областях общественной жизни. В силу полити-
ческой закономерности, когда правые правительства сменяются 
левыми, президентство Чавеса совпало с «левой политической 
волной» на латиноамериканском континенте, когда к власти 
пришли представители социалистических либо леволибераль-
ных партий. Несмотря на амбициозность этих политиков, все 
они в той или иной степени признавали лидерство Чавеса в их 
общем противостоянии диктату США. По странному стечению 
обстоятельств, выяснить которые ещё предстоит, многие из них 
столкнулись в последнее время с аналогичными проблемами со 
здоровьем, что и неистовый Уго. Это дало основание некоторым 
политикам в Венесуэле заявить о том, что команданте, вероятнее 
всего, был отравлен. Подобный же намёк сделал в своём заявле-
нии по случаю известия о кончине Чавеса лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов. Однако достоверной информации на этот счёт нет и 
неизвестно, появится ли она когда-нибудь.

Гораздо определённее и драматичнее ситуация в самой Вене-
суэле. Избранный 7 октября минувшего года на пост президента 
Уго Чавес по состоянию здоровья не смог вступить в должность на 
новый, четвёртый по счёту срок. Конституция же страны требует, 
чтобы избранный президент принёс присягу перед парламентом 
– Национальной ассамблеей, или, в крайнем случае, перед Вер-
ховным судом. В случае же его полной неспособности сделать это 
временным главой государства становится председатель парла-
мента. Он и назначает досрочные выборы, которые проводятся по 
истечении 30 дней. Если же президент временно недееспособен, 
присягу могут отложить на 90 дней и даже до полугода. 

По поступившей на днях информации стало известно, что 
правящие круги Венесуэлы отважились на весьма опасный 
вариант решения проблемы сохранения власти. Вопреки кон-
ституционной норме, но со ссылкой на то, что так хотел сам 
команданте, временно исполняющим обязанности главы госу-
дарства стал не спикер парламента, а вице-президент Николас 
Мадуро – бывший водитель автобуса и профсоюзный деятель, 
который при Чавесе стал сначала депутатом, потом министром 
иностранных дел, а затем вице-президентом. Позиционируя 
себя как верного ученика ушедшего вождя и интерпретатора его 
идеологического и духовного послания, этот человек, несмотря 
на весьма габаритную фигуру, в политическом плане может быть 
лишь слабой тенью своего учителя. Кроме того, политическими 
кругами страны он рассматривается как незаконно присвоив-
ший власть, поскольку его полномочия формально истекли ещё 
10 января. С точки зрения буквы и духа закона его власть не 
может быть признана легитимной, поскольку вице-президент в 
Венесуэле не избирается, а назначается президентом. Несмотря 
на все эти юридические тонкости, решением Верховного суда, в 
котором весьма высокий пост занимает супруга Н.Мадуро, все 
члены исполнительной власти «продолжают выполнять свои 
обязанности в полном объёме». Протесты оппозиции во главе с 
её лидером Энрике Каприлесом, набравшим на президентских 
выборах 7 октября 2012 г. 44 процента голосов (за него прого-
лосовали 6,5 миллиона человек) пока воспринимаются властью 
как глас вопиющего в пустыне. Правда, этот глас в определённый 
момент, при дальнейшем игнорировании правовых норм может 
превратиться и в набат. 

Случай Чавеса демонстрирует одну печальную закономер-
ность, к которой следует внимательно присмотреться и в Рос-
сии. Феноменальная притягательность власти авторитарных 
лидеров, видимо, считающих себя бессмертными, толкает их 
к тому, чтобы не допустить возникновения каких-либо за-
метных политических фигур в своём окружении, поскольку 
такие фигуры рассматриваются как политические соперники. 
В результате вокруг вождя возникает вакуум, т.е. отсутствие 
не только достойных преемников, но и прочных, стабильных 
государственных институтов, способных в критический момент 
взять на себя ответственность за страну. На деле же происходит 
фактическая приватизация лидером исполнительной власти, 
подчинение ему парламента и судебной системы, произвольное 
принятие законов, не являющихся правовыми, и т.д. Но разру-
шение институтов и приватизация государства оборачивается 
тотальной, вездесущей коррупцией и опорой власти на социаль-
но слабые, зависимые от государства слои населения, с одной 
стороны, и на коррумпированный и также зависимый от власти 
слой «прикормленных» предпринимателей, - с другой. Долго 
такой альянс существовать не может, а вот чем он закончится в 
Венесуэле, мы увидим очень скоро. 

Уроки  
Уго Чавеса

Алексей ПетрОВ

В ходе отчёта глава города, 
в частности, сказал: «Прошед-
ший год подводит черту под 
пятилетним циклом, поэтому 
отчет включает в себя не только 
показатели двенадцати месяцев, 
но и представляет их изменение, 
начиная с 2008 года.

Считаю главным итогом года 
тот факт, что нам удалось со-
хранить темпы развития города, 
заложенные юбилеем Вороне-
жа. Положительная динамика 
устойчиво сохраняется практи-
чески во всех отраслях город-
ского хозяйства, социальной 
сфере. И я могу подтвердить это 
с цифрами в руках.

Утвержден Генеральный план 
городского округа город Воро-
неж - основной градостроитель-
ный документ, определяющий 
направления территориального 
развития города, его историче-
ского центра на 20 лет вперед. 
Разработаны и утверждены 
правила землепользования и 
застройки.

Подготовлено и проведено 
празднование 425-летия осно-
вания Воронежа, благодаря чему 
город сделал существенный 
рывок в развитии и привлек к 
себе внимание на федеральном 
уровне. 

С вводом в эксплуатацию 
ВПС-4 решена одна из самых 
острых проблем города – беспе-
ребойная подача воды в право-
бережную часть Воронежа. В 
2012 году завершены работы по 
строительству вспомогательных 
сооружений ВПС-4.

Еще каких-то пять-шесть 
лет назад с трудом верилось в 
возможность реализации боль-
шинства осуществленных на 
сегодня проектов и программ. 
Это стало возможным благодаря 
формированию конструктивных 
взаимоотношений с областной 
властью, федеральным центром, 
депутатами всех уровней, пред-
ставителями политических пар-
тий и общественных движений.

Экономическое 
развитие

Объем отгруженных товаров 
собственного производства по 
промышленным видам деятель-
ности в отчетном году составил 
123,8 млрд. рублей. Индекс про-
мышленного производства за 
2012 год – 122,8 процента (по 

России – 102,6). За последние 
три года промышленное про-
изводство в городском округе 
увеличилось более чем в пол-
тора раза. Объем инвестиций в 
основной капитал в 2012 году 
составил 58 млрд. рублей (рост 
на 6 процентов), и за последние 
три года этот показатель вырос 
почти в полтора раза. В строи-
тельстве только за истекший год 
объем подрядных работ вырос 
на 27 процентов и составил 15 
млрд. рублей. Оборот розничной 
торговли (по оценке) увеличился 
почти до 205 млрд. рублей. Это 
на 16,5 процента больше, чем в 
2011 году, а за последние пять лет 
данный показатель вырос более 
чем в полтора раза. В прошлом 
году в городе зафиксирован 
рекордно низкий уровень безра-
ботицы – всего 1,4 процента.

заработная плата
Заработная плата работников 

крупных и средних организаций 
в 2012 году увеличилась по 
сравнению с 2011 годом на 16 
процентов и составила около 
24 тысяч рублей (в 2011 году 
- чуть более 20,5 тыс. руб., в 
2010-м – 18 тыс.). За 2012 год 
заработная плата работников 
муниципальных учреждений 
социальной сферы составила 
по предварительным оценкам 
около 15 тысяч рублей. Рост 
по сравнению с предыдущим 
годом – на 17 процентов (2011 
год – 12,8 тыс. руб., 2010-й – 11,6 
тыс., 2009-й – 10 тыс.). Несмо-
тря на то, что заработная плата 
бюджетников за последние годы 
росла более высокими темпами, 
по номинальному размеру она 
существенно отстает от среднего 
по экономике города. Сокра-
щение этого разрыва – одна 
из приоритетных наших задач 
совместно с региональными 
властями.

бюджетная  
политика

Доходная часть бюджета 
города (с учетом поступления 
платежей за использование 
муниципального имущества и 
безвозмездных перечислений из 
бюджетов вышестоящих уров-
ней) в отчетном году составила 
14,8 млрд. рублей, расходная 
– 15,9 млрд. рублей. Социально 
значимые расходы (заработная 
плата с начислениями, питание, 
медикаменты, коммунальные 
услуги бюджетных учреждений) 

профинансированы в полном 
объеме. 

Управление развитием го-
рода осуществляется на основе 
программно-целевого подхода 
в рамках реализации Страте-
гического плана до 2020 года, 
Программы на 2010-2014 годы и 
целевых программ. В 2012 году 
на территории города действо-
вали 20 муниципальных и 21 
ведомственная целевая програм-
ма. Большинство мероприятий 
программ исполняются, что по-
зволяет достигать поставленных 
целей. 

На реализацию целевых 
программ в отчетном году из 
бюджета городского округа на-
правлено 5,4 млрд. рублей - в 
1,4 раза больше, чем в 2011 году. 
Доля расходов бюджета города, 
формируемая на основе про-
грамм, в 2012 году составила 54 
процента (в 2011 году - 29,5). В 
2013 году данный показатель 
планируется довести до 80 про-
центов. Таким образом, мы 
близки к завершению перехода 
на «программный бюджет», о 
чем говорилось в бюджетном 
послании Президента. 

В 2012 году Воронеж был 
включен в федеральные и об-
ластные программы и проекты, 
в рамках которых привлечено 
2,9 млрд. рублей, в том числе 
из федерального бюджета –  
1,8 млрд., из областного –1,1 
млрд. Всего за 2008-2012 годы 
из бюджетов вышестоящих 
уровней на развитие города при-
влечено 14 млрд. рублей.

муниципальные 
предприятия

Большое внимание уделялось 
вопросу оздоровления муници-
пального сектора экономики. 
В результате предупредитель-
ных мероприятий не допущено 
ни одного случая банкротства 
муниципальных унитарных 
предприятий. Завершено кон-
курсное производство по шести 
муниципальным предприятиям. 
В 2013 году планируется за-
вершить либо прекратить про-
цедуру банкротства остальных 
одиннадцати предприятий.

потребительский 
рынок

На протяжении последних 
лет ведется работа по упорядоче-
нию торговой сети. В 2011 году 
в целях оптимизации размеще-
ния нестационарных торговых 

объектов на территории города 
утверждена схема их размеще-
ния. Продолжается работа по 
реализации Закона «О рознич-
ных рынках…». Осуществляется 
строительство капитальных зда-
ний на пяти рынках. Начинается 
реконструкция самого крупного 
универсального рынка города – 
Центрального. По окончании 
реконструкции он сохранит 
количество торговых мест, ко-
торые будут предоставляться 
предпринимателям. Он будет 
продовольственным, сельскохо-
зяйственным и ориентирован на 
производителей Воронежской 
области.

дошкольные 
учреждения

Все мы знаем, какое внима-
ние уделяется этой проблеме в 
стране, и что Президентом Рос-
сии поставлена задача до 2016 
года обеспечить доступность 
дошкольного образования для 
детей в возрасте от 3 до 7 лет. 
Мы постоянно ведём работу в 
этом направлении. В отчетном 
году открыт новый детский сад 
на 220 мест в переулке Павлов-
ский. Введено 811 мест за счет 
капитального ремонта возвра-
щённых детских садов и группо-
вых помещений, ранее исполь-
зовавшихся не по назначению. 
Наиболее крупным объектом 
стала реконструкция детского 
сада на 300 мест по улице Тупо-
лева. С 2008 года по настоящее 
время в системе дошкольного 
образования дополнительно 
создано 3530 мест, возвращено 
и капитально отремонтировано 
девять детских садов, очеред-
ность снизилась с 7,5 до 2,4 тыс. 
детей. С начала отчетного года в 
городе функционирует система 
электронной очереди по приёму 
заявлений о постановке на учет 
детей, нуждающихся в устрой-
стве в детские сады.

Физкультура  
и спорт

Количество воронежцев, 
систематически занимающих-
ся физкультурой и спортом, 
ежегодно растет, и на сегодня 
их доля среди всех горожан 
составляет 24,5 процента. В 
рамках программы по развитию 
физической культуры и спорта в 
2011г. построены физкультурно-
оздоровительные комплексы на 
площади Детей и в Придонском, 
три современных школьных ста-

диона. Во дворах многоквартир-
ных домов за пять лет построено 
88 спортивных площадок.

здравоохранение
В 34 медицинских учрежде-

ниях проведен капитальный ре-
монт. В здании приобретенного 
в муниципальную собственность 
санатория-профилактория заво-
да «Синтезкаучук» в марте теку-
щего года после реконструкции 
начнет свою работу детская 
поликлиника №6. На базе го-
родских поликлиник в каждом 
районе города открыты диагно-
стические центры. Созданы 15 
отделений неотложной помощи, 
организованы два центра охраны 
зрения детей, открыты три трав-
матологических центра, сосуди-
стый центр, модернизированы 
два сосудистых центра. Сегодня 
в учреждениях здравоохранения 
функционирует 22 отделения и 
27 офисов, в которых работают 
269 врачей общей практики. С 
этого года система здравоох-
ранения перешла на уровень 
субъекта Федерации, однако это 
не означает, что муниципалитет 
устранится от такой социально 
значимой сферы, как охрана 
здоровья. 

объекты жкх
В 2012 году велось строитель-

ство канализации в микрорайо-
не 1 Мая, на улицах Гастелло, 
Бунакова, Дуговой, коллектора 
от КНС-5 до ул.Сочинской. В 
Боровом возводились объекты 
водоснабжения и водоотведения. 
В планах этого года – строитель-
ство канализационных сетей 
по ул.Калужской, Иртышской, 
Иртышскому проезду, Витеб-
ской, Ржевской, в квартале «Пес-
чанка», жилом массиве «Задо-
нье». Во исполнение требований 
Федерального закона о водо-
снабжении и водоотведении мы 
приступили к разработке схемы 
водоснабжения и водоотведения 
города. Год назад заключено одно 
из первых в России и первое в 
ЦФО соглашение о передаче 
в концессию водопроводно-
канализационного комплекса 
города с ООО «Росводоканал-
Воронеж». Соглашение преду-
сматривает направление в тече-
ние первых пяти лет инвестиций 
в два млрд. рублей. 

жильё
В 2012 году полностью рассе-

лено 102 семьи из шести аварий-
ных домов. Всего за 2008-2012 
годы новое жилье получили 
1106 семей – около трёх тысяч 
человек. Полностью расселены 
75 домов, 67 – снесены. Тем не 
менее на территории городского 
округа остается не расселенным 
171 аварийный дом. В 2013 
году будут расселены 154 семьи 
из 9 домов, пять домов будут 
снесены. В рамках программы 
развития застроенных террито-
рий предполагается реализовать 
пилотный проект по расселению 
и застройке участка, ограничен-
ного улицами 9 Января, Красно-
донской, Семилукской.

В 2012 году осуществлен 
капитальный ремонт 29 много-
квартирных домов, 12 муници-
пальных общежитий, а также 
двух многоквартирных домов, 
с которых снят статус обще-

жития. Всего за 2008-2012 годы 
проведен капитальный ремонт 
685 многоквартирных домов и 
41 общежития.

ситуация в жкх
Жители справедливо оцени-

вают ситуацию в сфере ЖКХ 
как неудовлетворительную. Это 
связано как с объективными, так 
и субъективными причинами: 
несовершенство законодатель-
ства, отсутствие соответствую-
щих инвестиций в отрасль на 
протяжении многих лет, некор-
ректное поведение снабжающих 
организаций и управляющих 
компаний. К последним – наи-
большее количество претензий, 
что объясняется низким каче-
ством предоставляемых услуг, 
труднообъяснимыми доначис-
лениями, непрозрачностью хо-
зяйственной деятельности.

Губернатором принято реше-
ние в пилотном режиме опробо-
вать в марте разделение и прямое 
перечисление платежей граждан 
за жилищно-коммунальные 
услуги на расчётные счета по-
ставщиков услуг. В мае действие 
новой системы оплаты должно 
быть переведено из пилотно-
го режима в постоянный. Эта 
модель позволит сделать про-
зрачной всю систему платежей, 
установить постоянный кон-
троль – в том числе и обществен-
ный – за работой управляющих 
организаций. 

дороги  
и транспорт

Улично-дорожная сеть города 
составляет 1310 км, в том числе 
с твердым покрытием - 879 км. 
Её состояние на протяжении 
всех лет находилось под особым 
контролем. Напомню только 
основные объекты, на которых 
за счет средств бюджетов всех 
уровней выполнены работы в 
предыдущие годы. Набережная 
Массалитинова, путепровод на 
Богдана Хмельницкого, про-
спекты: Революции, Труда, Ле-
нинский, Московский, улицы: 
Кольцовская, 9 Января, 20-
летия Октября, Ворошилова, 
Солнечная, 45-й Стрелковой 
дивизии, Лебедева, Менделеева, 
Героев стратосферы, Новоси-
бирская, 16 улиц в исторической 
части города. 

По заказу администрации 
московским «НИИ автомобиль-
ного транспорта» разработана 
Комплексная схема организа-
ции дорожного движения. Тем 
же московским «НИИ автомо-
бильного транспорта» в отчет-
ном году завершена разработка 
рациональной маршрутной сети 
города. Новая маршрутная сеть 
размещена в средствах массовой 
информации и на сайте админи-
страции городского округа для 
ознакомления и предложений.

Нам многое удалось сделать. 
Те, кто придут после нас, будут 
начинать уже не с нуля, а имея 
определенный задел. Надеюсь, что 
он не будет утрачен; что Воронеж 
продолжит неуклонно двигаться 
по пути превращения в совре-
менный высокоразвитый город, 
сохраняя при этом свое истори-
ческое лицо и традиции людей, 
живших и созидавших в нем».

Оценивая прошедшее пятилетие, можно с уверенно-
стью сказать, что за это время органами местного 
самоуправления заложен прочный фундамент раз-
вития Воронежа:
- чётко определены пути развития города, которые 
установлены принятой Стратегией его развития, Ге-
неральным планом, другими основополагающими 
документами, разработанными на перспективу;
- все проблемы городского хозяйства, совершенствова-
ния его социальной сферы и наиболее реальные пути их 
решения отражены в долгосрочных муниципальных, це-
левых и ведомственных программах. Они определяют, 
что надо делать и устанавливают реальные сроки;
- город ушёл от так называемой межтарифной разницы, 
миллиардным бременем лежавшей на муниципальном 
бюджете;
- удалось включиться в масштабные федеральные 
программы, участие в которых дало возможность при-
вести в порядок значительную часть многоквартирного 

жилого фонда города, обеспечить жителей питьевой 
водой, создать условия для развития жилищного строи-
тельства и многое другое. Город стал активным участ-
ником национальных проектов в сфере образования 
и здравоохранения, что заметно улучшило качество 
услуг в этих отраслях;
- удалось улучшить репутацию города как в глазах 
его жителей, так и на региональном и федеральном 
уровне. Об этом говорит заметно возросшая актив-
ность воронежцев в решении городских проблем, а 
также лидирующие позиции Воронежа в различных 
федеральных и международных рейтингах крупных 
городов.
Пять прошедших лет стали вехами в истории города: 
Воронежу присвоено почётное звание «Город воинской 
славы», Воронеж стал 15-м городом–«миллионником» 
страны, по темпам развития Воронеж, согласно рей-
тингу РБК, вошёл в число десяти ведущих городов 
России.

Между тем не секрет: по ряду 
известных причин сахарная 
свёкла перестает быть рента-
бельной культурой. Многие, 
очень многие сельхозпредприя-
тия вынуждены значительно со-
кращать площади под сахарной 
свеклой или вовсе отказываться 
от неё.

А что взамен?
Опыт ряда хозяйств Цен-

трального Черноземья под-
сказывает: равноправной аль-
тернативой свекле может стать 
соя. Да, именно соя, хотя мно-
гие считают её позднеспелой 
и теплолюбивой культурой, 
сложной в технологии возде-
лывания и требующей высокого 
агрофона. Миф о подобных «ка-
призах» сои успешно развеян в 
хозяйствах Белгородской об-
ласти и соседней Украины, где 
научились получать более чем 
по 20 центнеров сои с каждого 
гектара.

В пользу сои говорят многие 
плюсы. Вот лишь некоторые 
из них.

1. Соя - востребованная и 
дефицитная культура. Жи-
вотноводство в Черноземье 
сегодня потребляет свыше 500 
тысяч тонн соевых кормов, а 
сои производится только 330 
тысяч тонн. Только «ЛИСКО-
БРОЙЛЕР», что в Воронеж-
ской области, в год закупает 
сои, жмыха и шрота более 50 
тысяч тонн, тогда как в области 
произведено только 27 тысяч 
тонн. Закупочные цены на сою 
стабильно растут. В настоящее 
время за тонну бобов с содер-
жанием белка 33 процента дают 
18500 рублей, а с белком 37-38 
процентов до 20 тысяч рублей.

2. Наша соя не содержит 
ГМО и является особо привле-
кательной для отечественных и 
зарубежных рынков, что очень 
важно в рамках ВТО. Европа 
ежегодно импортирует до 30 
миллионов тонн сои в год. При 
безпошлинных поставках наша 
соя будет вне конкуренции.

3. Соя является азотфикси-
рующей культурой (фиксирует 

азота до 150 килограммов на 
гектар и служит хорошим пред-
шественником под озимые куль-
туры, и хорошей страхующей 
культурой - на случай пересева 
озимых, так как семян на гектар 
надо от 55 килограммов, а сроки 
сева - до 10 июня.

4. Соя «лечит» почву после 
подсолнечника, что сегодня 
актуально после увлечения 
посевами этой культуры, и на-
капливает не только азот, но 
и обогащает почву микроэле-
ментами. 

И таких плюсов – не счесть.
Вместе с тем эта культура 

имеет определенные техноло-
гические особенности, которые 
необходимо четко выполнять.

об этих особенностях эффек-
тивного ведения соеводства и 
перспективах развития данного 
нового направления агробиз-
неса пойдёт речь на семинаре-
совещании соеводов региона. в 
нём примут участие президент 
российского соевого союза 
анатолий устюжанин, ведущие 
селекционеры-соеводы, предста-
вители аграрной науки и аграрии-
практики. приглашаются все, 
кто заинтересован в прибыльном 
бизнесе. начало в 11 часов.

Владимир ШЕВЧЕНКО,  
профессор ВГАУ;

Виктор ЛИТВИНОВ,  
вице-президент Российского 

Соевого Союза.

Вместо свёклы – соя!
Будущее АПК | В пятницу, 15 марта, в Экспоцентре Воронежского 
государственного аграрного университета в рамках выставки 
«Агросезон-2013» пройдёт семинар-совещание соеводов региона
Сразу подчеркнём: мы вовсе не против чая с сахаром. 
Равно как не против и конфет, печенья, тортов, пи-
рожного и всяких прочих сладостей, которые любимы 
нашими детьми, да и нами самими, и которых без са-
хара, увы, не сделать. Но будем откровенны: аграрии 
растят сахарную свёклу вовсе не из-за любви к сахару, 
точно так же, как и засевают огромные площади под-
солнечником отнюдь не из-за своей страстной любви 
к растительному маслу.
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Алексей ЧЕРКАШИН

Проект поистине колос-
сальный. Работа ведётся сразу 
в шести районах области: Но-
вохопёрском, Грибановском, 
Терновском, Панинском, Эр-
тильском и Таловском. По 
окончании работ газ придёт в 
64 села области, 40 котельных, 
в 10000 домов. ООО «Газпром 
межрегионгаз» выполняет 
функции инвестора, коорди-
натора и организатора работ 
по Программе газификации 
регионов РФ, которую реали-
зует ОАО «Газпром» совместно 
с региональными властями. В 
Воронежской области пред-
ставителем является ООО 
«Газпром межрегионгаз Во-
ронеж». 

- Срок сдачи всех межпосел-
ковых газопроводов планиро-
вался на конец 2013 года. Но 
газовики взяли на себя повы-
шенные обязательства выпол-
нить всю работу уже в первом 
квартале этого года, - говорит 
генеральный директор ООО 
«Газпром межрегионгаз Воро-
неж», ОАО «Воронежоблгаз» 
Николай Карасиков. - Ради 
этого бригады работали в две 
смены, не прекращая трудить-
ся и в снег, и в стужу, и в рас-
путицу. Пик работ пришёлся 
на самые холодные месяцы. 
Рабочий день длился с 7 часов 
утра и до 9-10 вечера, строи-
тельство газопровода не оста-
навливалось, несмотря ни на 
какие погодные условия. Мы 
не ошиблись в людях, и каж-

дый сотрудник выполнил свою 
задачу, потому что понимает 
свою ответственность перед 
земляками. И самое важное, 
что ни сжатые сроки, ни бес-
прецедентное в Воронежской 
области зимнее строитель-
ство не повлияли на качество 

выполненных работ. В свою 
очередь, региональные власти 
в полном объеме выполняют 
свои обязательства, зафикси-
рованные планом-графиком 
синхронизации выполнения 
программы газификации ре-
гиона, по строительству улич-
ных распределительных сетей 
и подготовке потребителей к 
приему газа. Взаимодействие 
газовиков и властей очень хо-
рошо отлажено в Воронежской 
области.

В результате такой совмест-
ной работы и активного уча-
стия губернатора Алексея 
Гордеева в село Орловка Та-
ловского района газ пришел 
еще в ноябре прошлого года. 
В конце февраля газ пришел 
в дома сельчан еще в несколь-
ких районах области: в село 
Краснореченка Грибановского 
района и в село Никитское 
Терновского района. Пуск газа 
для селян – действительно 
самый настоящий праздник. 
На площадке возле газорас-
пределительного пункта, в 
селе Краснореченка собралось 
почти всё село. Не будет пре-
увеличением сказать, что пуск 
газа ждали здесь как освобож-

дение – от непосильного труда 
по заготовке дров, угля, от мно-
гих бытовых проблем. Симво-
лично, что праздник начался с 
исполнения Гимна Российской 
Федерации. У многих местных 
жителей в тот момент в глазах 
заблестели слезы радости. 
Единодушно отмечали приход 
цивилизации все от маленьких 
детей до стариков.

Глава администрации Гри-
бановского района Александр 
Польников на сельском ми-
тинге отметил, что покуда 
областным газовым хозяй-
ством руководит Николай 
Владимирович Карасиков, у 
него нет сомнений в том, что 
программа газификации будет 
выполняться опережающими 
темпами.

- Большое спасибо всем, кто 
принимал участие в газифика-
ции села, – с восторгом говорит 
Мария Ананьевна Пыльева. 
- Мы теперь, наконец-то, до-
ждались того, о чем мечтали 
многие годы.

75-летняя жительница села 
уже и не чаяла, что когда-
нибудь к ней в дом придёт газ. 
Ладный, аккуратный, хотя и 
старый дом теперь не дымит 
печной трубой. Как и многие 
другие, он с этого момента 
отапливается газом. К при-
езду дорогих гостей Мария 
Ананьевна напекла пирогов, 
блинов, поставила на стол де-
ревенские лакомства. Газови-
ков встречала у калитки дома 
с хлебом-солью. Специалисты 
подробно объясняют, как поль-
зоваться газовым оборудова-
нием, рассказывают о прави-
лах безопасности. Пожилая 
женщина подносит спичку 
к конфорке, и перед глазами 
расцветает голубой цветок. 
Газ есть! Счастливая старушка 
разбивает несколько яиц, и 
через пару минут аппетитно 
шкворчащая яичница подается 
на пробу гостям.

- Теперь у меня как гора с 
плеч, - восклицает жительница 
теперь уже газифицированной 
улицы Ворошилова в селе 
Краснореченка.

Следующий этап – пуск газа 
в селе Никитское. Там домов 
побольше, есть своя общеоб-
разовательная школа, и газ 
нужен не только домовладени-
ям, но и объектам социальной 
сферы. 

Четырёхмесячной дочке 
Алексея и Натальи Андреевых 
Вике, например, уже не узнать, 
что значит жить без газа. Да и 
в целом жизнь налаживается 
в Никитском – с создани-
ем здесь животноводческого 
предприятия, на котором, кста-
ти, глава семьи, несмотря на 
молодость, работает главным 
зоотехником. С приходом газа 
у местной молодёжи отпал ещё 
один весомый повод погляды-
вать в сторону города. Всего в 
Никитском к приёму газа были 
готовы сто из 136 домов, шесть 
котельных для трёх школ и 
двух детских садов, двух ам-
булаторий и ФАП. 

- Пуск газа – это создание 
комфортных условий для про-
живания, для развития мест-
ных хозяйств, - обратилась к 
жителям Никитского Светла-
на Деева, заместитель главы 
администрации Терновского 
района. - Хотелось бы поблаго-
дарить правительство области, 
газовиков за внимание к наше-
му району и за то, что газ в село 
Никитское пришел гораздо 
раньше запланированного.

За последние три года Во-
ронежская область существен-
но переместилась в рейтинге 
регионов по инвестиционной 
привлекательности – входит 
в первую тридцатку. И в этом 
немалую роль сыграла газифи-
кация. Значительно повысился 
уровень обеспечения региона 
природным газом, улучшились 
условия жизни людей. Разви-
вается инфраструктура, при-
ходят инвесторы, увеличива-
ются налоговые поступления 
и платежи в муниципалитеты, 
а значит, выигрывает не только 
область, но и вся Россия, – го-
ворит генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз 
Воронеж», ОАО «Воронежобл-
газ» Николай Карасиков. 

До самых до окраин
С места события | Согласованные действия власти и воронежских газовиков уже в 2013 году  
обеспечат 90-процентную газификацию в нашем регионе
По плану-графику синхронизации, подписанному 
между правительством Воронежской области и ОАО 
«Газпром», к концу 2013 года в нашем регионе должны 
быть построены 14 межпоселковых газопроводов об-
щей протяженностью 360 километров. Но произошло 
то, что ранее казалось невозможным: законченные 
строительством объекты стали сдавать уже в марте! 
Газовики не просто завершили работу на восемь ме-
сяцев раньше, но и впервые в Воронежской области 
вели строительство в зимний период. 

тАК и живёМ

Чтобы поставить дочь на ноги,  
родители Алёнки готовы пройти  
через любые испытания
Виталий МухИН

Для своих четырнадцати лет Алёна Елистратова выглядит 
маленькой. Сказываются последствия ДЦП – диагноза, который 
многих мам и пап приводит в ужас. 

Первое время после рождения Алёнки Елистратовым прихо-
дилось особенно туго. Они и до этого жили не слишком богато: 
Светлана не работала, а Сергею по полгода не платили зарплату. 
Выручали пенсия Светиной мамы да случайные заработки главы 
семейства. 

Лекарства стоили дорого, поэтому Елистратовы занимали 
продукты и деньги где только возможно. В течение полугода 
Аленке сделали девять обкалываний. Если до начала лечения у 
девочки не разгибались ни ручки, ни ножки, и каждое одевание-
раздевание для неё было мукой, то после курса лечения состояние 
Алёны заметно улучшилось. 

 Но на этом испытания Елистратовых не закончились. Девять 
лет назад во время пожара от их дома остались одни стены. Два 
года семья жила в сарае вместе с поросятами. В одной половине 
- люди, в другой – хрюшки. Потом, правда, удалось вернуться 
в дом. Ютятся вчетвером в двух комнатах, в третьей, самой 
холодной, жить практически невозможно, а фундамент «уехал» 
вместе с ответственной комиссией, признавшей дом пригодным 
для проживания. 

 Нет, сказать, что Елистратовым никто не помогает, было бы 
несправедливо. В местной соцзащите, к примеру, подкинули 
пятьсот рублей. Чуть щедрее оказались органы областной соцза-
щиты в Воронеже, откуда семье пришла целая тысяча – хватило 
и на гвозди, и на скобы, чтобы прикрепить к оставшимся стенам 
крышу. Между тем только чтобы оформить документы на дом, 
Елистратовым пришлось занять три тысячи рублей. 

Сегодня общий 
доход семьи состав-
ляет немногим бо-
лее двадцати тысяч 
рублей. Единствен-
ным, кто помог се-
мье в трудный час, 
оказался местный 
депутат Сергей Ше-
догубов. Он написал 
о проблемах своих 
соседей в Москву, от-
туда прислали сорок 
тысяч рублей. Как 
раз хватило купить 
газосиликатный кир-
пич, чтобы обложить 
им дом. Да ещё со-
циальный работник 
Ольга Сапрыкина 
поспособствовала 
приобретению для 
девочки новенькой 
инвалидной коляски. 
А больше от государ-
ства Елистратовым 
особенной помощи 
нет.

 Сегодня от дома 
в Ендовище Семи-
лукского района, где 
живут Елистратовы, до остановки автобуса ровно три километра, 
и практически всё это расстояние девочку приходится нести на 
руках. Иногда, правда, когда погода позволяет, Алёнку, чтобы 
попасть в больницу или на какие-нибудь мероприятия, везут на 
инвалидной коляске. Причем всё время в гору. Бывает, что и во-
дители автобусов, чтобы сэкономить время, могут закрыть двери 
как раз, когда выносят девочку-инвалида. 

Лично меня удивляет даже не это – к неуважительному 
отношению к простым людям в нашей стране все давно при-
выкли. Не привычно то, что живя в таких условиях, Светлана 
и Сергей не озлобились и не ожесточились, а продолжают 
отчаянно любить своих детей и друг друга, демонстрируя 
при этом неиссякаемую силу духа, надеясь поставить Аленку 
на ноги. Операцию, на которую нужна непосильная для них 
сумма в миллион рублей, готовы сделать в клинике под Санкт-
Петербургом. 

Спасая  
любовью

Алёна Елистратова со своей мамой.

Генеральный директор ОАО «Воронежоблгаз»,  
ООО «Газпром межрегионгаз Воронеж» Н.В.Карасиков: 
«У нас в Воронежской области очень хорошо отлажено 
взаимодействие газовиков и властей». 

Сергей КРойЧИК          

Неожиданно для людей, его хо-
рошо знающих, Мошуров возглавил 
Воронежский областной онкологиче-
ский диспансер. Казалось бы, стоило 
ли опытному хирургу покидать, как 
говорится, «намоленное место» и 
переключаться на совершенно иной 
круг медицинских проблем? 

- Никогда не искал лёгких путей, 
всегда стараюсь быть ответственным, 
работать с полной самоотдачей. Этого 
требую и от своих подчинённых, - 
говорит Иван Петрович. – В новой 
должности я всего лишь несколько 
месяцев, но сразу окунулся в дела 
клиники. И чем больше вникаешь в 
суть проблем, тем отчётливее осо-
знаешь, что в онкологии нашего 
региона их предостаточно. И одна из 
самых важных - у нас, увы, пока нет 
современного здания.

Областной онкодиспансер сегодня 
размещается в трёх отдельно раз-
бросанных по Воронежу корпусах 
на улицах Вайцеховского, Каляева 
и Челюскинцев. Один из корпусов 
на Вайцеховского, возведённый в 
середине позапрошлого века, и из-
начально не проектировался под 
медицинское лечебное учреждение. 
Раньше это был жилой дом со слу-
жебными помещениями на первом 
этаже. В одном из подъездов была 
ветлечебница. Конечно, при таких 
условиях говорить о комфорте для 
больных, находящихся на лечении в 
стационаре, равно как и для медпер-
сонала, не приходится.

 Лукавить не буду: у нас стоит 
острая нехватка койко-мест, неко-
торые палаты перегружены. Пони-
маю, так быть не должно, но таковы 
условия существующих площадей 
онкодиспансера. Мы не можем 
комфортно расположить всех по-
ступающих пациентов, поскольку 
он рассчитан всего на 350 коек. А 
онкобольных по области предоста-
точно. Сегодня более пятидесяти 

пяти тысяч жителей региона имеют 
онкологические заболевания. Это 
средний район области! А сколько 
ещё людей с недиагностированными 
онкозаболеваниями?! Вот почему, я 
считаю, необходимо строить новый 
онкодиспансер. 

- Есть ли надежда, что ваше жела-
ние воплотится в жизнь?

- Мы планируем строить совре-
менный онкологический диспансер 
европейского уровня, создание ко-
торого требует от нас губернатор 
Алексей Васильевич Гордеев. Это 
будет медицинское учреждение, на 
базе которого появятся современные 
хирургические, химиотерапевтиче-
ские и отделения для проведения 
лучевой терапии. Будущий диспансер 
рассчитан на 510 коек. 

Запланировано строительство 
пяти каньонов, где мы установим 
современное оборудование для про-
ведения различных видов лучевой 
терапии. Некоторые из методик се-
годня только начинают применяться 
в ведущих клиниках мира. Одновре-
менно планируется строительство 
поликлиники с современным ди-
агностическим оборудованием на 350 
посещений в смену и пансионатом на 
60 коек.

Мы уже определились с местом 
расположения будущего онкодиспан-
сера – 13 гектаров земли выделены 
напротив спортивной базы «Олим-
пик», на 9-м километре. Процедура 
выведения земли из Гослесфонда 
завершается. 

Прошли и публичные слушания по 
предстоящему строительству. Подго-
товлено медико-техническое задание, 
которое подробно было обсуждено с 
ведущими специалистами института 
имени П. А. Герцена. При составлении 
этого задания мы руководствовались 
не только опытом отечественных 
передовых онкологических лечебных 
учреждений, но и использовали опыт 
работы немецких коллег. В Германии 
я побывал с визитом в составе рабочей 

группы во главе с руководителем де-
партамента здравоохранения Влади-
миром Викторовичем Ведринцевым. 

- Можно ли сравнить Воронежский 
онкодиспансер с другими подобными 
клиниками Черноземья?

- У меня была возможность по-
сетить онкодиспансеры в Курске и в 
Липецке. Посмотрел, как дела у них 
поставлены. Участвовал я и в работе 
конгресса онкологов в Москве. Скажу 
прямо, к великому сожалению, мы 
пока уступаем соседям. Вот почему 
нам необходим новый онкодиспан-
сер, чтобы на современном уровне 
проводить диагностику и лечение 
пациентов. Необходимо внедрить 
и скрининговые системы для об-
следования нашего населения. Есть 
необходимость в создании межрай-
онных диагностических онкоцентров 
в Воронежской области. Тогда и диа-
гностику можно проводить на месте, 
не надо ехать жителю отдаленного 
района в областной центр, стоять в 
очереди – достаточна консультация 
в межрайонном центре. Если воз-
никнет малейшее подозрение на 
злокачественную опухоль, то следует 
обращаться к нам. Чем быстрее будет 
поставлен диагноз пациенту, тем луч-
ше результаты. 

Понятно, что новый онкодиспан-
сер не сразу появится, а лечить боль-
ных надо сегодня. Ждать мы не могли 
– вошли в ряд программ по развитию 
регионального здравоохранения. В 
рамках программы «Модернизация 
здравоохранения» мы обновили ин-

терьер отделений областного онкоди-
спансера. В палатах появилась новая 
мебель. Согласитесь: когда больной 
ощущает дискомфорт, то это влияет 
на его самочувствие. 

Национальный проект «Здоровье» 
позволил нам закупить два совре-
менных линейных ускорителя и два 
гамма-аппарата для лучевой терапии, 
компьютерный томограф, рентге-
новскую установку с ангиографиче-
скими функциями, УЗИ-аппараты 
экспертного класса, аппарат для 
близкофокусной лучевой терапии 
и многое другое. Кроме того, мы 
внедрили несколько новых методик 
лечения. В частности, применяем 
пункции опухолевых образований 
различных локализаций под ультра-
звуковым контролем для того, чтобы 
определить вид опухоли и назначить 
более точное лечение - разрушение 
опухоли или её метастазов с помощью 
ультразвука, так называемый метод 
«ультразвуковой аблации». Вместо 
существующего ранее оперативного 
вмешательства на молочной железе 
по поводу рака мы внедрили новые 
методы пластической хирургии - за 
ними большое будущее. Мы широко 
применяем новый метод внутрипо-
лостной и внутритканевой лучевой 
терапии - так называемую «брахи-
терапию». Нами проведены первые 
операции по удалению опухолей 
толстой и прямой кишки лапараско-
пическим методом с минимальными 
кровопотерями. 

Для внедрения названных мной 
методик многие врачи диспансера 
прошли специализацию в ведущих 
клиниках страны. У нас достаточно 
идей и методик, которые будем по-
следовательно внедрять в онкологию 
в ближайшие годы. 

Хочу сказать, что, несмотря на 
существующие условия (острая не-
хватка помещений) в онкодиспансе-
ре, врачи, медицинские сёстры, сани-
тарки работают с большой отдачей. 
Не могу не отметить их старания и 
готовность использовать новые ме-
тодики. Благодаря этому, я уверен, 
мы сможем в новом онкодиспансере 
еще больше развивать современные 
направления. 

Поскольку у нас ощущается дефи-
цит специалистов, мы планируем под-
готовку новых кадров. Так, например, 
сегодня остро стоит вопрос со специ-
алистами в области лучевой терапии. 
В этой связи в конце прошлого года 

мы с Воронежским государственным 
университетом заключили соглаше-
ние о подготовке специалистов на 
кафедре ядерной физики. 

- В Воронежской областной клини-
ческой больнице №1 вам приходилось 
заниматься несколько иными вопроса-
ми медицины. Но вы, как мне кажется, 
сразу выявили основные направления 
новой для вас работы?

- Мне по жизни с учителями вез-
ло, среди них я бы особенно хотел 
отметить заведующего отделениями 
ВОКБ Александра Ивановича На-
ливкина и Вадима Петровича Глян-
цева. Кандидатскую диссертацию по 
хирургии защищал под руководством 
блестящего хирурга Виктора Ивано-
вича Булынина. У всех их набирался 
опыта. И сегодня продолжаю учиться. 
Меняются времена, а значит, и мето-
ды лечения. 

Хочу подчеркнуть: онкобольных 
я оперировал и в областной клинике. 
Перейдя в онкодиспансер, продол-
жаю хирургическую деятельность. 
Получаю от этого моральное удо-
влетворение. Признаюсь, до того, 
как прийти на новое место, полагал, 
что онкобольных можно лечить в 
хирургических отделениях много-
профильных лечебных учреждений, 
а сейчас убедился в обратном. В 
лечебном процессе такого больного 
должны участвовать онкологи разных 
специальностей (хирурги, радио-
логи, химиотерапевты). Не всегда 
единственно правильным методом 
лечения является хирургическое 
вмешательство. Каждая опухоль 
имеет свою специфику предопе-
рационной, интраоперационной и 
послеоперационной химиотерапии, 
лучевой терапии. И лишь при на-
личии указанных методов лечения 
и соответствующих специалистов 
больной получит специализирован-
ное лечение, а это возможно только 
в онкологическом диспансере. Со-
временная медицинская наука нако-
пила столько знаний, что невозможно 
одному человеку быть профессио-
налом во многих областях. Отсюда 
– актуальность специализации лече-
ния больных. Признаю: в областной 
больнице лечебно-диагностических 
возможностей было гораздо больше, 
но, заручившись поддержкой власти, 
согласился перейти на работу в он-
кодиспансер. Я не боюсь трудностей, 
и готов трудиться на благо здоровья 
людей. 

В лечении онкобольных важно  
быстрее обрести европейский уровень
Медицина | В Воронежской области за последнее время наметились реальные подвижки в работе областного онкологического диспансера
Об Иване Петровиче Мошурове, главном враче Воронежского об-
ластного онкогического диспансера, регулярно слышишь лестные 
отзывы. «Ему талант от Бога дан, руки у него золотые», – говорят 
о нём. Иван Петрович – хирург. Ещё недавно в Воронежской об-
ластной клинической больнице был заместителем главного врача. 
Обрёл доктор Мошуров и общественное признание – он депутат 
областной думы, руководитель думского комитета по охране здо-
ровья. Сегодня перед Иваном Петровичем открываются новые 
перспективы. 

Иван Мошуров.

Пуск газа для жителей села Краснореченка стал настоящим праздником.

Директор фестиваля Ми-
хаил Бычков и ректор универ-
ситета Дмитрий Ендовицкий 
обсудили детали сотрудниче-
ства. Владимир Варава, руко-
водитель этико-философского 
семинара имени Андрея Пла-
тонова на базе ВГУ, предложил 
включить в программу клуба 
философское направление. 
На конференции «Платонов и 
бытие», которая соберет иссле-
дователей из России, Польши 
и Швеции, будет рассматри-
ваться влияние идей писателя 
на современный философский 
процесс в России, творчество 
писателя в контексте философ-
ской культуры в целом и другие 
вопросы на стыке литературы и 
философии.  

С 6 по 8 июня в Вороне-
же соберутся литературове-
ды, переводчики, философы 
из России, Азербайджана, 
Бельгии, Германии, Польши, 
Сербии, Швеции. В рамках 

клуба пройдут презентации 
новейших платоновских из-
даний. О сборнике научных 
публикаций, посвящённом 
восприятию творчества автора 
«Чевенгура» в разных стра-
нах, расскажут редактор из-
дания Бен Дооге (университет 
Гента, Бельгия), переводчик 
Сюзанн Вайен (Германия) и 
другие авторы. Уникальную 
книгу-альбом «Андрей Пла-
тонов. Личное дело» предста-
вят руководитель Платонов-
ской группы ИМЛИ имени 
А.М.Горького РАН профессор 
Наталья Корниенко, доцент 
кафедры русской литературы 
ХХ века ВГУ Олег Алейников 
и старший научный сотрудник 
ИМЛИ РАН Елена Антонова. 
Запланирован разговор о пере-
водах произведений писателя 
на немецкий и азербайджан-
ский, о первых томах его со-
брания сочинений в переводе 
на сербский язык. 

В переводе  
на общечеловеческий 
Платоновский клуб, литературный проект одноименно-
го фестиваля, который призван объединить под знаком 
Андрея Платонова культурное сообщество России и 
зарубежья, пройдёт в этом году при поддержке ВГУ. 

КУльтУрА

Награда для молодых поэтов 
Снова объявлен ежегодный конкурс на соискание Исаевской 

премии молодым поэтам Воронежской области. В прошлом году её 
лауреатом стала Александра Никулина (Калач). Награду ей вручал 
лично Егор Исаев. Материалы принимаются комиссией по премии 
с 1 по 15 апреля по адресу: 394036, г. Воронеж, улица К.Маркса, 
51, каб. 3, департамент культуры и архивного дела Воронежской 
области, с пометкой: «Литературная Исаевская премия».

Василий ЧерноусоВ.
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

наигрались вдоволь
Конечно, в Лисках созданы неплохие условия для 
футбольной команды, но «железнодорожники» за 
зимний период явно соскучились по яркому солнцу и 

зелёной траве, и поэтому сбор в Анапе был как нельзя кстати. 
Благо, что в это время проблем со спарринг-партнёрами в этом 
южном городе нет. 

Практически сразу после прибытия лискинцы провели 
контрольный матч с футбольным клубом «Астрахань», ко-
торый победителя не выявил - 0:0. В игре со «Сменой» из 
Комсомольска-на-Амуре также была зафиксирована ничья, 
но на сей раз результативная - 1:1 (у «Локомотива» отличился 
новобранец команды Максим Шоркин). Ещё в двух матчах по-
допечные Игоря Пывина уступили лидеру зоны «Юг» второго 
дивизиона - новороссийскому «Черноморцу» - 0:2 и середнячку 
той же зоны - новочеркасскому «МИТОСу» - 0:1. И лишь под 
занавес первого южного сбора «Локомотиву» удалось одержать 
первую победу - лискинцы обыграли «Энергию» из Волжского 
(12-е место в зоне «Юг») со счётом 2:1. В этой игре результа-
тивными ударами в составе «Локомотива» отметились Антон 
Середа и Илья Баульчев.

После возвращения с юга футболисты получат несколько 
дней выходных, а затем подготовительная работа продолжится: 
сначала в Лисках, а затем вновь в Анапе.     

Шансы остаются, но…
Отставание челябинского «Локомотива» от воронеж-
ской «Энергии» перед отчётным матчем составляло 
всего лишь два очка, да и силы двух команд в этом 

чемпионате приблизительно равны. Поэтому предсказать 
победителя в этом поединке, прошедшем в воронежском 
спорткомплексе «Энергия», было очень сложно. На перерыв 
команды ушли при счёте 15:13, а итоговый результат - 29:26 в 
пользу «Энергии». Стоит отметить уверенную игру на послед-
нем рубеже голкипера Руслана Горбунова, который, выйдя на 
замену, поймал кураж, и не раз спасал свою команду от непри-
ятностей. Разочарование уральцев было столь велико, что они 
сразу после окончания матча устроили между собой небольшую 
потасовку. И что интересно, страсти удалось погасить не их 
партнёрам или тренерам, а находившемуся рядом депутату 
Государственной думы, вице-президенту Союза гандболистов 
России Руслану Гостеву.

Эта победа оставляет «энергетикам» шансы на попадание 
в плей-офф, но будем откровенны: они призрачны. «Сунгуль» 
из Снежинска, занимающий спасительное восьмое место, 
опережает «Энергию» на три очка, при этом командам осталось 
провести всего по две встречи. То есть воронежцам необходимо 
победить подмосковную «Нару» и краснодарский «СКИФ», 
при этом уральцы дважды должны уступить. Конечно, чудеса 
бывают и в спорте, но верится в это с трудом.  

Других посмотрели, себя показали
В Красноярске прошли VI Всероссийские зимние 
сельские игры, в которых приняли участие спорт-

смены из 58 регионов России. Честь Воронежской области 
защищали победители отборочных этапов сельских спортив-
ных игр. 

По словам директора воронежского отделения ФСОО «Уро-
жай» Павла Брязгунова, наши земляки были представлены 
не во всех дисциплинах, тем не менее выступили воронежцы 
вполне успешно. Лучших результатов добились гиревики - 
отец и сын Скородумовы из села Квашино Воробьёвского 
района. Владимир Скородумов в отдельных упражнениях за-
воевал «золото» и «серебро», а в общем зачёте занял почётное 
второе место. Команда шахматистов из села Шапошниковка 
Ольховатского района в составе Виктора Погорелова, Алексея 
Выскуба и Юлии Марковой заняла итоговое девятое место. 
Упорная борьба за награды развернулась у лыжников (тре-
нер - Виталий Сафронов) и ориентировщиков (Александр 
Смольянинов), где Воронежскую область представляли  
спортсмены Новоусманского сельского поселения и села Ко-
ротояк Острогожского района. Призовых мест в этих соревно-
ваниях наши спортсмены не заняли, но при этом они показали 
вполне достойные результаты.

- Участие в данных соревнованиях способствовало дальней-
шему развитию физической культуры и спорта среди сельских 
поселений, а также стало для нас хорошей школой для приобре-
тения опыта проведения соревнований российского масштаба, 
- поделился впечатлениями о VI Всероссийских зимних сель-
ских играх директор воронежского отделения ФСОО «Уро-
жай» Павел Брязгунов. - Это важно ещё и потому, что в 2014 
году Воронежская область будет принимать у себя юбилейные 
X Всероссийские сельские летние спортивные игры.

Подарок к празднику
Накануне Дня 8 Марта воронежская гимнастка Кри-
стина Кругликова преподнесла приятный сюрприз себе 
и всем воронежским любителям спорта: на чемпио-

нате России, проходившем в Пензе, воронежская гимнастка 
завоевала «серебро» в опорном прыжке. Кристина прошла 
в финал только с десятым результатом, однако в решающей 
части соревнований оценка нашей гимнастки всего на 0,075 
балла была ниже оценки победительницы - москвички Марии 
Пасеки,  которая в опорном прыжке на Олимпиаде в Лондоне 
выиграла «бронзу». 

Третье место осталось за титулованной Анной Павловой из 
Московской области. Чемпионат России по состоянию здо-
ровья пропустили лидеры воронежской сборной - Виктория 
Комова и Юлия Иньшина.

утраченное лидерство
Перед отчётными матчами мини-футбольная команда 
ШВСМ ещё могла претендовать на первое место в пер-
венстве «Черноземья», но три поражения воронежцев  

кряду сняли досрочно все вопросы о победителе турнира. В 
Белгород наша команда отправилась не в оптимальном и усе-
чённом составе, что не могло не сказаться на результате. ШВСМ 
дважды проиграла заштатному середнячку «Технологу-БГТУ» 
- 1:3 и 2:6. Уступили воронежцы и в первой встрече с дублёрами 
липецкого «Энеркома» - 4:5, хотя вели в счёте после первого 
тайма 4:2. И лишь в ответном матче, прошедшем в спортком-
плексе «Энергия», подопечным Валерия Скрыпникова удалось 
добиться победы со счётом 5:3. ШВСМ по-прежнему занимает 
второе место, но отставание от безоговорочного лидера - ря-
занского «Элекса-Фаворита» столь весомо, что действующий 
чемпион может стать недосягаемым для соперников задолго 
до завершения турнира.

На минувшей неделе утратили лидерство и футболистки 
ШВСМ, хотя они пока остаются во главе турнирной таблицы. 
Дело в том, что волгоградская «Рокада» провела на десять игр 
меньше, и по потерянным очкам именно этот коллектив ли-
дирует в турнире. Единственную осечку в первенстве ШВСМ 
допустила в Усмани, поделив очки поровну с местной «Чайкой» 
- 6:3 и 2:4. А до этого подопечные Натальи Чирвы дважды обы-
грали ещё один воронежский коллектив под названием «Сталь» 
- 10:1 и 8:0. Но как бы то ни было, победитель группового этапа 
первенства среди женских команд определится в очном споре 
межу ШВСМ и «Рокадой».

Леонид ХруЩЁв.

Проект, который ждали
Связь | На днях в Воронеже торжественно открыли Многофункциональный Общий центр 
обслуживания крупнейшей национальной телекоммуникационной компании «Ростелеком»
в рамках открытия оЦо «ростеле-
ком» подписал Соглашение о наме-
рениях с вГу: отныне  выпускники 
этого вуза смогут участвовать в 
конкурсном отборе на вакансии 
для работы на одной из крупнейших 
площадок «ростелекома».

Сергей КройЧиК

Такой Многофункциональный Общий 
центр обслуживания появился на левом 
берегу Воронежа. В здании, в котором рас-
полагалась АТС, проведены масштабная 
реконструкция и капитальный ремонт. 
Появилась новая мебель, современная 
компьютерная и оргтехника. 

- За короткие сроки работа проведена 
серьёзная, - скажет корреспонденту «Ком-
муны» директор Воронежского филиала 
ОАО «Ростелеком» Алексей Камышев. 
– Важно то, что создание ОЦО дополни-
тельно принесёт нашему городу новые 
рабочие места.

В пилотном режиме  центр стал действо-
вать с января этого года.

- И как вам здесь работается? – интере-
суюсь у бухгалтера Анны Гвоздковой.

- Мне нравится. Приятная обста-
новка, коллектив дружный. О том, что 
«Ростелеком» ведет набор специалистов 
бухгалтерских служб, я узнала от своих 
знакомых. Сейчас занимаюсь электронным 
документооборотом, и чувствую, что моя 
работа полезна компании.

- За последние годы наш регион стано-
вится привлекательным для реализации 
множества инновационных проектов, к 
нам приходят серьёзные инвесторы и ком-
пании, - скажет на открытии Центра заме-
ститель губернатора - первый заместитель 
председателя правительства Воронежской 
области Александр Гусев. – Воронеж богат 
молодыми талантами, и я уверен, что мно-
гие выпускники вузов здесь найдут себе 
перспективную работу.      

Кстати, проект «Ростелекома» по соз-
данию ОЦО не имеет аналогов в стране, 
являясь крупнейшим по количеству 
работающего в ОЦО персонала – более 
4 700 сотрудников, а также по географии  
обслуживания. Услугами Центра будут 
пользоваться все подразделения «Росте-
лекома» от Калининградского до Камчат-
ского филиала. С начала этого года уже 
приступили к работе площадки ОЦО в 
Ярославле и Нижнем Новгороде, к середи-
не 2014 года «Ростелеком» откроет центры 
в Новосибирске и Екатеринбурге. 

На обслуживание ОЦО передаётся 
целый комплекс стандартных бизнес-
операций, выполняемых в рамках функций 
бухгалтерского и налогового учета, под-
готовки отчетности, управления персона-

лом и казначейством, сбора дебиторской 
задолженности. Специалисты ОЦО в 
Воронеже обеспечат бухгалтерскую под-
держку бизнес-процессов, а также цен-
трализованно будут готовить отчетность 
региональных филиалов макрорегиона 
«Центр».

- Повышение операционной эффектив-
ности является для компании приоритет-
ным направлением обновленной стратегии 
«Ростелекома», - это уже слова старшего 
вице-президента ОАО «Ростелеком» Анто-
на Хозяинова. – Создание ОЦО позволит 
снизить операционные затраты и сфокуси-
ровать менеджмент крупнейшего в стране 
оператора связи на решении стратегиче-
ских вопросов. Источниками снижения 
затрат и роста эффективности являются 
экономия на масштабе, устранение дуб-
лирования функций, стандартизация и 
автоматизация ручных процессов.  

- Мировой опыт показывает, что ис-
пользование модели ОЦО приводит к 
сокращению затрат на содержание вспо-
могательных функций на 40-60 процентов 
и повышению эффективности управления, 
- добавляет Антон Хозяинов.

Реализуя этот проект, «Ростелеком» 
осуществляет переход к новой сервисной 
модели, в которой качество и сроки вы-
полнения тех или иных функций будут 
зафиксированы в соответствующих SLA1, 
что позволит обеспечить эффективное вза-
имодействие подразделений-заказчиков 
и ОЦО в качестве исполнителя внутри 
компании. 

- По каким основным критериям под-
бирается штат ОЦО? – спросили мы у 
Антона Хозяинова.

- Нам нужны профессионалы с опытом 
работы в бухгалтерии и аудите. По такому 
же принципу подбирался штат во все уже 
открывшиеся по стране Общие центры 
обслуживания. 

  -  Ваш город не случайно выбран для 
создания такого центра – здесь развитая 
инфраструктура, подобран грамотный и 
профессиональный коллектив, который 
способен реализовать сложные проекты, 
- отметил вице-президент – директор 
макрорегионального филиала «Центр» Вя-
чеслав Козельский. – С открытием ОЦО 
компания создаст около 700 новых рабочих 
мест в Воронеже. Мы будем привлекать к 
работе и студентов вузов. Такие центры 
обслуживания - это устойчивый тренд в 
мировой и российской практике корпора-
тивного управления. Многие крупнейшие 
холдинги в России сегодня уже имеют 

ОЦО. Подобные проекты реализованы в 
ведущих компаниях нефтегазовой и метал-
лургической отраслях экономики, в энер-
гетике и телекоммуникации. «Ростелеком» 
разрабатывал концепцию внедрения ОЦО, 
привлекая специалистов международной 
консалтинговой компании Accenture, ко-
торая обладает широким опытом в данной 
сфере деятельности.

- Наша компания является одним из 
крупнейших российских работодателей. 
Реализуя столь крупные проекты, как Об-
щий центр обслуживания, мы используем 
как внутренний ресурс квалифицирован-
ных специалистов, так и создаем новые 
рабочие места в регионах, где расположены 
площадки ОЦО, - добавит к сказанному 
исполнительный директор - директор по 
организационному развитию и управле-
нию персоналом ОАО «Ростелеком» Га-
лина Рысакова. - Привлекая специалистов 
на работу в Центры обслуживания, мы 
также используем практику сотрудниче-
ства с ведущими учебными заведениями 
регионов.   

Кстати, в рамках открытия Много-
функционального Общего центра обслу-
живания ОАО «Ростелеком» подписал 
Соглашение о намерениях с Воронежским 
государственным университетом. Отныне 
его выпускники смогут участвовать в кон-
курсном отборе на вакансии, открытые 
в ОЦО. Тем самым планируется суще-
ственно усилить команду сотрудников для 
работы на одной из крупнейших площадок 
ОЦО «Ростелекома».

- Мы очень благодарны «Ростелеко-
му» за сотрудничество с нами. Это очень 
сильная поддержка для вуза, - скажет на 
подписании Соглашения о намерениях 
ректор ВГУ Дмитрий Ендовицкий. – Для 
успешного воплощения нашего совмест-
ного проекта есть все условия и благопри-
ятная среда. У нынешнего Соглашения 
есть и перспективные целевые ориентиры. 
Особенно в сфере сайт-образований и на-
учных исследований. Уже через год мы 
планируем создать центр информацион-
ных технологий на базе ВГУ. Он уже полу-
чил одобрение у губернатора Воронежской 
области и у полпреда по Центральному 
Федеральному округу. Мы сможем стать 
надёжным партнёром для компании. 

 1 SLA (Service Level Agreement) - соглашение 
об уровне предоставления услуги,  формальный 
договор между заказчиком  и поставщиком, 
содержащий описание услуги, права и обязан-
ности сторон, а также согласованный уровень 
качества предоставления данного сервиса.

Ф
от

о 
ав

то
ра

.

На открытии Центра (слева направо): А.Гусев, А.Хозяинов и В.Козельский.

Бухгалтер Анна Гвоздкова.

Имени Михаила Носырева
Культура | Решением комиссии по культурному наследию города Воронежа детской школе искусств №11  
присвоено имя композитора Михаила Носырева

Открывая отчётный концерт 
детской школы искусств №11, 
который прошёл 3 марта в Воро-
нежском государственном театре 
оперы и балета, руководитель 
Управления культуры Воронежа 
Иван Чухнов поздравил юных 
музыкантов и зрителей с этим 
неординарным событием.

Концерту учащихся предше-
ствовало эмоциональное слайд-
шоу, передавшее атмосферу 
творческой и семейной жизни 
композитора. 

Талант Михаила Иосифовича 
проявлялся в самых разных сфе-
рах музыкального творчества. Он 
был симфоническим и оперным 
дирижёром, скрипачом, пиани-
стом. Но главным его наследием 
стало композиторское творче-
ство. Особое место в нём зани-
мают балеты, в частности, балет 
по рассказу Ивана Сергеевича 
Тургенева «Песнь торжествую-
щей любви». Музыка Михаила 
Носырева сегодня звучит не 
только в Воронеже, Москве, на 

его родине в Санкт-Петербурге, 
но и за рубежом. В таких городах 
Германии, как Берлин, Баден-
Баден, Майнц. Имя Михаила 
Носырева – ученика и соратника 
Дмитрия Шостаковича – се-
годня называют среди самых 
выдающихся композиторов XX 
столетия. 

Аплодисментами зал при-
ветствовал вдову композитора 
Эмму Носыреву, она получила в 
подарок букет алых роз. 

Со сцены, которая помнит 
дыхание многих мировых звёзд, в 
этот праздничный вечер звучали 
произведения классиков в испол-
нении Алексея Крылова, Алексея 
Зарезина, Ангелины Парло и 
Алисы Каширских, Дмитрия Об-
разцова, Елены Маркарян, Ивана 
Косенко и других учащихся дет-
ской школы искусств №11 имени 
Михаила Носырева. 

Это – первый творческий от-
чёт юных талантов в этом году, 
за ним последуют выступления 
других коллективов, в которых 
примут участие тысячи самых 
одарённых детей.

Татьяна ЮШКина

Звучат голоса со сцены, помнящей дыхание звёзд.
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Воронежский 
научно-исследовательский институт «ВЕГА» 

приГлАшАЕт нА рАботу:
- инженера по специальности «радиотехника», 

зарплата от 30000 рублей;
- инженера-программиста, 

зарплата от 35000 рублей.

394026, г.Воронеж, Московский пр-т, 7б.
тел. отдела кадров 262-27-16.
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СроЧно продается производственный корпус 13991.6 кв.м 
по адресу: Воронежская область, г. Воронеж, ул. 20-летия Октября, 59. 
Стоимость 150 млн. руб.

Каркасное здание серии ИИ-20, ИИ-04. Стены кирпичные, самонесу-
щие панели. Этажность: производственная часть – 3 эт., с подвалом и 
техническим этажом. Административно-бытовая часть – 5 эт., с подвалом 
и техническим этажом.

Общая площадь – 13991,6 кв. м
Площадь земельного участка – 5452 кв. м
Инженерное обеспечение: Водоснабжение – городской водопровод.
Горячая вода – общезаводская котельная.
Отопление – водяное от котельной и воздушное калориферное.
Электроснабжение – подстанция внутри корпуса.
Вентиляция – принудительная приточно-вытяжная.
Вертикальный транспорт – грузовые и пассажирские лифты.
Внутриплощадочные асфальтированные дороги вокруг всего здания.
Корпус соединен закрытыми переходами – эстакадами с зданием 

гальванического производства.

СроЧно продается нежилое, встроенное помещение 334.5 кв.м 
по адресу: Воронежская область, г. Воронеж, ул. Челюскинцев, д.86. 
Стоимость 12 млн. руб.

Телефоны: +7 (473) 277-41-65, +7 (473) 257-85-42.

ВНИмаНИе!
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Поздравляем нашу коллегу  
Наталью Некрылову 

и её мужа Дениса Баранова 
с рождением дочери! 

Счастливым молодым родителям желаем мудрости  
в воспитании первенца, любви, благополучия и долгих лет.  

Вашей девочке – здоровья, пусть каждый день радует вас  
и окружающих своими успехами, очаровывает красотой,  

изумляет умом, согревает добром! 
Коллеги из «Коммуны» и «Воронежской недели».

спешите 
подписаться!
уважаемые читатели!
Спасибо вам 
за предан-
ность «Ком-
муне» и за то, 
что находите 
возможность оставаться 
с нами вопреки всем ма-
териальным сложностям. 
одна из главных проблем  
современной россии – 
слишком быстрый рост 
цен, в том числе на печат-
ные издания.
Вам, как своим доб-
рым друзьям, мы 
советуем оформить 
подписку на II полу-
годие 2013 года уже 
сегодня, по льготной 
цене – за 363 рубля 
36 копеек.
ориентировочная  
стоимость подписки  
с 1 апреля –  
409 рублей 50 копеек.

оставайтесь с нами! 
Редакция газеты  

«Коммуна».
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